

## TEGUIDE EN LA HISTORIA

Fuente: Origen y desarrollo urbano de Teguise.1993  
APÉNDICE

### Apéndice 1.

VARELA Y ULLOA, 1986, ff. 80-81 vtº: "Su capital está situada en el centro y se denomina la Villa de Teguise del arcángel San Miguel que es su patrono. Tiene una iglesia parroquial con título de Nuestra Señora de Guadalupe que es la matriz de la isla: Sirvenla dos beneficiados de provisión RI, con muy gruesas rentas y diversos capellanes dotados de Capellanías congruas con destino al servicio de la Iglesia. La Parroquia es de tres Naves bien regulares y tiene una fábrica bien cuantiosa, aunque no está surtida de lo necesario para el Culto Divino por falta de buena dirección en sus rentas.

Tiene además la dicha Villa Capital dos Conventos de religiosos, ambos ricos, pero ambos desaceados por mala inversión de sus rentas, y especialmente el de San Francisco porque los Guardianes no tienen más miras que acopiar regalos que llevan a los Capítulos Provinciales para conseguir sus ascensos.

También hay un hospital con el título del Espíritu Santo para darunciones las cuales apenas se verifican en dos, tres enfermos, teniendo renta suficiente para diez u doce.

Ay una ermita llamada de la Veracruz donde está colocada una ymagen de Jesucristo Crucificado de mucha Veneración en la Ysla, pero está no sólo de lo más desaceada, si no amenazando ruina, no obstante que tiene suficiente dotación, y se reedificaría breve, según la mucha devoción que se tiene con la Santa Ymagen si hubiera quien promoviera este asunto.

La ermita de San Rafael que está fuera de los arrabales de dicha Capital, no se sabe a quien pertenece, y está en el mismo, o más desaceo que la de la Veracruz.

A un medio quarto de legua de esta Capital está otra ermita del Señor San Josef muy bien dotada pero con el mismo desaceo que las anteriores.

Esta ysla no tiene más Agua para el abasto de su Vecindario que distintos Aljibes de particulares,y la Marea artificial que está en la Villa que es el depósito de las aguas para el común, muy grande y capas de surtirle si estuviera bien entretenida, pero por no estar lo suele haber algunos años que llueve poco, o no llueve, mucha escasés de agua, lo que aflige a sus Moradores que se surten de ella.

Tiene la referida Capital un Cabildo compuesto de doce Regidores y su Alcalde Mayor: este Magistrado es Juez hordinario con las mismas facultades de un Corregidor con apelación de sus providencias a la Audiencia de Canaria.

Titulábase antiguamente Teniente Justicia Mayor de los Marqueses Señores de la Ysla, y su estado, los que tenían su Palacio en dha Capital; habiendo empezado este, en ausencia de dhos señores, a deteriorarse por las injurias del tiempo, un Administrador de dicho Estado después de haber usado de muchas Vigas y piesas de Madera, y de los materiales de Paredes, regaló porción de dhos Materiales; y últimamente vino así a destruir dho Palacio hasta sus simientos; y por último otro Administrador haciendo de su terreno e inmediaciones un cerrado cortijo de labranza, con su casa y corral de pajeros acabó con esta pieza que debía conservarse como un monumento de la antigua residencia de los Señores de aquella Ysla; de modo que el Palacio ha sido enteramente destruido por los mismos que debían haberlo conservado.

Recide en dha Capital el Alcalde Mayor, como también el Gobernador Militar, cuyas respectivas Jurisdicciones se extienden a toda la Ysla cuya Capital no contiene edificios de consideración pues sus casas por lo común son terreras: la mejor y más regular es la del Capitán Dn. Salvador Clavijo Alférez Mayor de dicha Ysla."

### Apéndice 2.

VIERA Y CLAVIJO, 1978, I, pp. 356-357: " la villa de Teguise, su capital, está situada casi en el corazón de la Isla hacia el Este y arruada de más de 200 casas. Su iglesia parroquial es un templo de tres naves, el más hermoso de las Canarias, y su coro y sacrística piezas excelentes. Sirvenla dos curas Beneficiados, provisión del rey. Hay dos buenos conventos: el uno antiguo, del orden de la observancia de San Francisco, como de 20 religiosos, y el otro más moderno, del orden de Santo Domingo, como de 14. El palacio de los primeros marqueses está deteriorado. La marea o grande estanco de figura de caracol en donde se deposita el agua llovediza para el uso de los vecinos es una de las cosas más raras de Lanzarote. También es famoso el castillo de santa Bárbara que defiende la villa".

#### Apéndice 3.

CABALLERO MUJICA, 1991, pp. 17-18: "(...) a la falda de una grande colina o Montaña, la Capital de toda la Ysla que se llama la Villa de Theguisse del Arcángel San Miguel que tiene 308 vezinos, es una muy buena Yglesia Parroquial matriz con dos Beneficiados curas (Probissión de S. M.), algunos Capellanes y más ministros nezessarios al Culto Divino. Ay en esta Capital dos Combentos, el uno de Padres Dominicos y el otro de Franciscanos en número, cada uno, de 14 ó 16 Religiosos y éstos regularmente se enseñan primeras letras y gramática, y en el Dominicano se habla sobre establecimiento de cátedras de Artes y Theoloxía. Un Hospital de curazión que se estableció en el año passado de 1773, a solicitud del Ilustríssimo Señor don Fray Juan Bautista Cerbera, quien ha dado copiosas limosnas para su fábrica en la que se trabaxa siempre; ay dotadas tres camas sobre muy seguras fincas: dos por don Agustín Ferrer, Presbítero y vezino de esta Isla, y la otra por don Domingo Camacho, Benerable Beneficiado rector y Vicario de ella, y tiene pensiones anuales puden asender, unas y otras, a doscientos pesos, aplicados al sobrante a las tres sobredichas camas para médicos, medicinas (enfermeros), etc. Tiene este hospital una aseada Capilla del Espíritu Santo, en la que hai Capellanes con obligación de celebrar en los días de la semana. Tiene esta Capital otras dos Capillas, una de la Cruz en su centro, y otra de San Rafael en sus extramuros. Tiene Cárcel pública con su Capilla en que se celebra en los días de precepto. Tiene Carnicería pública, y unas cassas que se dice sirvieron en algún tiempo de Alóndiga o Pósito, pero éste no existe. Tiene un Baso para recoger aguas que si bien abasta al pueblo y se alaxa particular por su construcción, tamaño y antigüedad, su situación que es en la parte más elevada (de la Villa), con una crezida montaña o teste de tierra que se ha formado en su derredor, de la que sus havenidas de sus acogidas y alubiones descargan en él, y le sacan anualmente para su limpieza, tiene dominadas sus havitaciones, y afea el Pueblo y molesta sus vezinos.

En la Colina o Montaña que domina esta Villa está el Castillo de santa Bárbara con ocho piezas de Artillería, en el hai continua centinela, tiene Castellano y dos Condestables."

#### Apéndice 4.

MADOZ, 1845-1850, XIV, p. 681: "Villa con ayuntamiento, capital de la isla de Lanzarote, y cabeza del partido judicial de su nombre, con estafeta de correos y comandante de armas (...). Tiene 200 casas pequeñas y viejas, excepto 6 ó 7 fabricadas de un alto forma la población una especie de semicírculo irregular alrededor de un gran vallado de tierra, y sus calles y plazas también irregulares, son limpias aunque muy mal empedradas. Antes de la estinción de los frailes había 2 conventos, uno de francisco y otro de dominicos, este destinado a casa municipal y el otro cerrado, a pesar de haberlo obtenido el ayuntamiento para escuela, de que carece la población: hay cuna de espósitos en el que antes fue hospital del Espíritu Santo (...). Hay aquí mismo 3 ermitas tituladas San Leandro, la Veracruz y el Espíritu Santo cerradas al culto (...). El objeto más notable e importante de esta villa es un estanque o depósito de agua llamado la Mareta, en el que se recogen las aguas pluviales durante el invierno y se utilizan para el consumo de los ganaderos, y algunas veces por los habitantes de toda la isla (...)".

#### Apéndice 5.

VERNEAU, 1981, p. 117:

"San Miguel de Teguise, la antigua capital de la Isla, ha conservado huellas de su antiguo esplendor. Un castillo fuerte, completamente en ruinas, sin techo, contiene algunos cañones corroídos por la herrumbre, que yacen en el suelo. Las piedras se sueltan de los muros y hay que entrar con mucho cuidado en el interior del castillo de Santa Bárbara que se eleva en la cúspide de un pico aislado. Un amplio monasterio, igualmente en ruinas, numerosas casas deterioradas que muestran todavía escudos por encima de sus puertas, están allí para recordar las incursiones de los moros.

Hoy día, Teguise es una villa que no tiene sino un millar de habitantes. Contiene dos curiosidades que se enseña con orgullo a los extranjeros, son la mareta y la iglesia. La mareta no es otra cosa que una amplia charca, rodeada de altos taludes de tierra. Allí es donde se lleva, cuando llueve, el agua de los alrededores y también donde la gente de Teguise va a buscar su ración de agua, pues el depósito pertenece al municipio. Los habitantes de la villa no tenían motivos para estar muy orgullosos de su mareta, pues cuando me la enseñaron solamente

contenía un poco de agua en un estanque que ocupa el centro, y aunque se había reducido al mínimo la ración de cada familia, estaban amenazados, en breve plazo, a la más horrible escasez. La iglesia, desde el punto de vista arquitectónico, no tiene nada notable, pero contiene algunas bellas estatuas de madera de los siglos XV y XVI. El coro, hecho con madera de las islas, es un trabajo muy superior al resto. De esa época es difícil encontrar uno tallado con tanto cuidado".